



GOBIERNO DE
EL SALVADOR
UNÁMONOS PARA CRECER

MEMORIA DE LABORES 2017

**SECRETARÍA DE GOVERNABILIDAD
DE LA PRESIDENCIA**

Secretaría de Gobernabilidad de la Presidencia

Lic. Antonio Morales

Subsecretario de Gobernabilidad

Lic. Ernesto Guerrero

Director Ejecutivo SEGOB

Lic. Verónica Servano

Coordinadora de Comunicaciones SEGOB

Lic. Marielos Ramírez

Redacción

Comunicaciones

Secretaría de Gobernabilidad

Alameda Dr. Manuel Enrique Araujo, No. 5500,
San Salvador, El Salvador.

Teléfono 2248-9180

 @SEGOB_sv

 /SEGOBsv

 segob@presidencia.gob.sv

ÍNDICE

HATO HASBÚN, UN TRABAJADOR INCANSABLE EN CUANTO AL DIÁLOGO Y LA PARTICIPACIÓN.....	04
MENSAJE DEL SUBSECRETARIO DE GOBERNABILIDAD Y ENCARGADO DE DESPACHO AD HONOREM.....	07
SOBRE LA SEGOB.....	08
I. DIÁLOGO DEMOCRÁTICO CON DIFERENTES SECTORES.....	09
II. FORTALECIMIENTO DE LA GOBERNABILIDAD DEMOCRÁTICA.....	11
III. CONSEJOS NACIONALES DE DIÁLOGO.....	15
• CONSEJO NACIONAL DE SEGURIDAD CIUDADANA Y CONVIVENCIA	
• CONSEJO NACIONAL DE EDUCACIÓN (CONED)	
• CONSEJO NACIONAL DE SUSTENTABILIDAD AMBIENTAL Y VULNERABILIDAD (CONASAV)	
IV. PREMIO SALVADOREÑO A LA CALIDAD.....	41
V. MISIONES OFICIALES.....	46

EN MEMORIA DE HATO HASBÚN, UN TRABAJADOR INCANSABLE EN CUANTO AL DIÁLOGO Y LA PARTICIPACIÓN

SECRETARIO DE GOBERNABILIDAD DE LA PRESIDENCIA (JUNIO 2014-SEPTIEMBRE 2017)



La vocación que Franz Hato Hasbún demostró por el trabajo en favor de los sectores excluidos y la justicia social en El Salvador, durante toda su vida, no deja lugar a dudas sobre la calidad humana y la entrega que caracterizó su labor en favor del pueblo salvadoreño.

Nacido en 1946, en la ciudad de San Salvador, Hato Hasbún sobresalió en su juventud como

destacado deportista en las disciplinas del fútbol y el básquetbol, momentos en los que se graduó en México como optometrista, lo que fue el inicio de una vida dedicada a formarse y formar a generaciones de salvadoreños, especialmente en el área social.

Desde esa época tampoco olvidó sus raíces palestinas y su sufrido pueblo en lucha. Su formación académica incluye una Licenciatura

en Sociología en la Universidad Autónoma de México (UNAM), y otra en Filosofía, en la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” (UCA). Asimismo, cursó posgrados en Sociología en la Universidad Complutense de Madrid, en Filosofía en la Universidad Pontificia Comillas, y en Periodismo de Investigación, en el Periódico El País, todos en España.

Destacó también como un maestro de vocación, labor en la que será recordado como formador de muchas generaciones que pasaron por las aulas del Colegio Externado San José. Su trabajo en este campo lo llevó a trabajar de forma estrecha con el jesuita español Ignacio Ellacuría, rector de la UCA de 1979 a 1989, un profundo crítico del autoritarismo y el modelo económico oligárquico que operaban por aquella época, situación que derivó en su asesinato, junto a otros cinco jesuitas y dos de sus colaboradoras, a manos de un escuadrón militar.

Su admiración por Monseñor Oscar Arnulfo Romero y por el padre Ellacuría eran palpables en sus palabras y su actuar, esto le valió para representar al gobierno de El Salvador en un encuentro con el Papa Francisco, en el Vaticano, en ocasión del anuncio de la Beatificación del Obispo Mártir.

Su determinación por contribuir a cambiar la realidad salvadoreña, en especial la que enfrentaban los sectores excluidos durante la segunda mitad del siglo XX, lo llevó a integrarse a la lucha popular, ingresando a las filas de las Fuerzas Populares de Liberación (FPL), uno de las cinco organizaciones que conformaron el Frente Farabundo Martí para la Liberación

Nacional (FMLN), en donde realizó invaluable aportes a la causa de justicia social abanderada por dicha organización, que derivaron en la apertura a la democracia en El Salvador con la firma de los Acuerdos de Paz en 1992.

Tras esta etapa, Hato Hasbún continuó con dedicación su lucha por incidir en la realidad social del país desde distintos ámbitos: en la UCA como Decano de Estudiantes, Director de Proyectos y de Relaciones Internacionales, Asesor de Rectoría y Profesor titular de los departamentos de Filosofía y Sociología (1992-1996).

Desde 2009 se sumó al trabajo desde el sector público como Secretario para Asuntos Estratégicos de la Presidencia y coordinador del Gabinete de Seguridad, cargos que ocupó durante todo el quinquenio. Fue el segundo designado a la Presidencia de la República y también fungió como Ministro de Educación ad honorem de 2012 a 2014.

Su trabajo en ese período le valió el reconocimiento de diversos sectores de la sociedad salvadoreña. En 2014, con el arribo de la actual administración, liderado por el Presidente Salvador Sánchez Cerén, Hato Hasbún, también ocupó cargos relevantes en gabinete de gobierno: como Secretario de Gobernabilidad y Comunicaciones de 2014 a 2015, y como Secretario de Gobernabilidad de 2015 hasta su fallecimiento, ayer 30 de agosto de 2017.

También se destacó en el gobierno actual por su labor al frente del diálogo promovido por el presidente Sánchez Cerén con distintos sectores del país para construir soluciones



y acuerdos a los grandes problemas que enfrenta El Salvador, liderando las principales iniciativas puestas en marcha para tal fin: el Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia, el Consejo Nacional de Educación y el Consejo Nacional de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad.

Asimismo, fue juramentado en 2015 como Comisionado Presidencial para la Seguridad Ciudadana y Convivencia, realizando un destacado trabajo para garantizar la tranquilidad y paz para las familias salvadoreñas; además, fue designado por el presidente Sánchez Cerén para coordinar las acciones puestas en marcha durante la emergencia decretada en la San Salvador en 2016, ante el desabastecimiento de agua.

“Para El Salvador y mi persona este es un día de duelo porque acabamos de perder a un funcionario de mi gobierno, talentoso, que tiene mucho que ver con los resultados del país en la disminución de la criminalidad y la acción de las

pandillas”, aseguró el presidente Sánchez Cerén momentos después de conocer de su muerte.

Más allá de su rol político y estratégico en la conducción política en el gobierno del presidente Sánchez Cerén, y durante todo el trabajo que le precedió, Hato Hasbún fue una persona muy amena y alegre.

A lo largo de su vida compartió con muchas personas en diferentes ámbitos, con extraordinaria sensibilidad humana, fue un apasionado deportista, padre ejemplar y gran amigo. Fue una persona que, sin ningún recelo profesional, dedicó buena parte de su tiempo a educar y formar generaciones, confiando, además, en las capacidades de la juventud para asumir cargos importantes en los destinos de El Salvador.

Su legado servirá de ejemplo de lucha para continuar construyendo un mejor futuro para El Salvador. Fuente: CAPRES

MENSAJE DEL SUBSECRETARIO DE GOBERNABILIDAD Y ENCARGADO DE DESPACHO AD HONOREM

El 2017 significó un momento de transición para la Secretaría de Gobernabilidad de la Presidencia. Fue momento de despedirnos de nuestro secretario Franzí Hato Hasbún, quien dejó un vacío en esta gestión por ser uno de los principales promotores de la cultura de entendimientos y quien potenció la búsqueda de acuerdos y el diálogo como herramientas primordiales para la solución de los grandes temas de país.



Estamos convencidos de que el mejor homenaje que podemos dar a la memoria de Hato Hasbún es continuar fieles a los ideales para los cuales trabajó y luchó mientras estuvo al frente de esta Secretaría.

Honramos su legado, retomando con fuerza las tareas que competen a la Secretaría de Gobernabilidad desde su rol definido en el Plan quinquenal de Desarrollo 2014-2019, en el que se marca su horizonte estratégico como promotor de la construcción de un Estado concertador, centrado en la ciudadanía y orientado a resultados.

Este nuevo año supone retos importantes especialmente en cuanto a la articulación de esfuerzos territoriales, puesto que entramos a una dinámica electoral que dará paso a cambios en los escenarios políticos del país; principalmente a nivel de gobiernos municipales, socios estratégicos en la ejecución

territorial de los planes El Salvador Seguro (PESS) y El Salvador Educado (PESE), emanados del Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia (CNSCC) y del Consejo Nacional de Educación (CONED) respectivamente, espacios coordinados desde la SEGOB.

La participación social y el diálogo que ha conllevado el diseño y ejecución de las acciones contempladas en el PESS y el PESE permitirá las verdaderas soluciones a las causas estructurales de los problemas de seguridad y educación que por años han afectado a El Salvador.

Continuaremos fortaleciendo la gobernabilidad democrática en el país a partir de la facilitación de herramientas para la construcción de una cultura democrática; porque de una buena gobernabilidad, de la capacidad que se tiene en los Concejos Municipales, de instalar reglas de diálogo democráticas, de llegar a acuerdos, dependerá la efectividad

de la implementación de estos planes.

Además, los esfuerzos estarán encaminados a incluir en los procesos de diálogo a más actores y sectores de la sociedad, igualmente a lograr una mayor articulación interinstitucional que repercuta en impactos positivos en la calidad de vida de las y los salvadoreños, porque una sola fuerza no es capaz de generar esos cambios que necesitamos.

Este año el país contará con una nueva iniciativa que contribuirá a la sustentabilidad del medio ambiente y a contrarrestar los efectos del cambio climático, se trata del Plan El Salvador Sustentable, producto del diálogo generado en el

Consejo Nacional de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad (CONASAV). La proyección es que este Plan se convierta, al igual que el PESS y el PESE, en política pública que trascienda a los gobiernos de turno.

Desde la SEGOB, nos concierne continuar promoviendo la calidad dentro de las instituciones públicas y privadas, a través de la Oficina Administradora del Premio Salvadoreño a la Calidad y el Reconocimiento a las Mejores Prácticas, ES Calidad. Nuestros esfuerzos se concentrarán en la consecución de acciones y recursos para lograr que empresas e instituciones mejoren sus servicios y procesos, a través de la búsqueda de la mejora continua.

SOBRE LA SEGOB

La Secretaría de Gobernabilidad fue creada para velar por la generación de condiciones favorables para la gobernabilidad democrática, un trabajo que estará a cargo de un secretario nombrado por el presidente de la República, según lo establecen las reformas al Reglamento Interno del Órgano Ejecutivo (RIOE), en su Art. 52 (publicadas en el Diario Oficial Tomo 403, Número 100, del 2 de junio de 2014).

La Secretaría cuenta con una Subsecretaría que brinda apoyo en el seguimiento a procesos de diálogo, concertación, negociación y estructuración de consensos, a través de los procesos de diálogo que propicien acuerdos de nación, y es dirigida por Antonio Morales Carbonell.

La Subsecretaría coordina cinco áreas de gestión: Procesos de Diálogo, Fortalecimiento de Capacidades y Reforma Política, Asuntos

Legales, Observatorio de Gobernabilidad y ES Calidad (Oficina administradora del Premio Salvadoreño a la Calidad y Reconocimiento a las Mejores Prácticas).

Entre las funciones de la SEGOB está asesorar al Presidente de la República en la toma de decisiones de Gobernabilidad; coordinar las negociaciones con los demás órganos del Estado para mantener las condiciones de gobernabilidad democrática. Asimismo, coordinar el gabinete de gestión político, propiciando la optimización de sus esfuerzos y la coherencia de sus acciones; favorecer, desarrollar, coordinar y dar seguimiento de conformidad con las instituciones del Presidente de la República, a procesos de diálogo, concertación, negociación y estructuración de acuerdos, para facilitar la implementación de las decisiones y proyectos gubernamentales dentro de un clima de concertación y entendimiento que propicie la gobernabilidad democrática.

I. DIÁLOGO DEMOCRÁTICO CON DIFERENTES SECTORES

Durante el período este informe, la SEGOB fortaleció su rol de favorecer, desarrollar, coordinar y dar seguimiento a procesos de diálogo, concertación, negociación y estructuración de acuerdos entre el Gobierno y diferentes sectores claves para el desarrollo del país.



■ Acercamiento con partidos políticos

El Secretario de Gobernabilidad, Hato Hasbún, acompañó en febrero de 2017, al Presidente Salvador Sánchez Cerén y otros funcionarios del gobierno, a una reunión con los secretarios generales de los partidos

políticos con representación en la Asamblea Legislativa.

El encuentro, donde asistieron Mauricio Interiano, de Alianza Republicana

Nacionalista (ARENA); Medardo González, del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN); Rodolfo Parker, del Partido Demócrata Cristiano (PDC); Andrés Rovira, de la Gran Alianza por la Unidad Nacional (GANU) y Manuel Rodríguez, del Partido de Concertación

Nacional (PCN), tuvo como objetivo discutir asuntos referentes a la estabilidad fiscal en el país.

En dicha reunión se recalcó que cambiar la situación fiscal del país es responsabilidad de todos y especialmente de las fuerzas políticas.

■ Foro Empresa Privada

En el marco del foro sobre políticas de seguridad “Medidas de Seguridad que funcionan”, organizado por la Asociación Nacional de la Empresa Privada (ANEP), el Secretario de Gobernabilidad, Hato Hasbún, disertó sobre los “Avances y logros del Plan El Salvador Seguro”.

El funcionario destacó los avances en tema de prevención de violencia a través de la creación

de la Ley de la Contribución Especial para la Seguridad Ciudadana y Convivencia y el trabajo que se realiza en los territorios priorizados por el Plan.

La empresa privada desarrolló el foro en donde se destacaron las medidas propuestas por Rudolf Giuliani contra las pandillas y tuvo como invitado especial a John Huvane, director ejecutivo de Giuliani Security and Safety.



II. FORTALECIMIENTO DE LA GOBERNABILIDAD DEMOCRÁTICA

La Secretaría de Gobernabilidad ha dado cumplimiento al mandato presidencial de coordinar, promover acercamientos, cohesionar y articular entre las instituciones de gobierno y demás Órganos del Estado, para dar solución a problemáticas coyunturales que enfrenta el país.

En ese sentido, durante este período los funcionarios han acompañado los diferentes procesos, los cuales han permitido alcanzar acuerdos en temas claves; al mismo tiempo que ha fortalecido las condiciones de gobernabilidad democrática.

■ Gabinete de Gobernabilidad

La SEGOB ha continuado con su trabajo de coordinadora del Gabinete de Gobernabilidad, en este sentido, las entidades que forman parte de este espacio de gestión han trabajado permanentemente en la generación de propuestas clave y de recomendaciones en torno a una administración concertadora, incluyente, participativa y garante de los Derechos Humanos.

En el informe presentado en 2017 el Gabinete destacó entre los principales resultados ejecutados por el gobierno: la facilitación y



coordinación de los procesos de diálogo, la participación y concertación de todos los actores para la implementación del Plan Quinquenal de Desarrollo y a temas coyunturales que puedan afectar la gobernabilidad.

Asimismo, el Gabinete ha estado al frente de todas aquellas iniciativas relacionadas a los procesos de transformación del Estado y territorialización de las políticas públicas; y ha logrado que diferentes sectores de la sociedad sean parte en la elaboración

de acciones y políticas que contribuyan a erradicar los problemas que enfrenta el país, a través de los Consejos de Seguridad Ciudadana y Convivencia, de Educación y de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad.

■ Reunión Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños



El Secretario de Gobernabilidad, Hato Hasbún, acompañó al presidente de la República, Salvador Sánchez Cerén, a la reunión extraordinaria de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), celebrada en mayo de 2017 en el país, la cual se enfocó en el abordaje de la situación política que atravesaba en ese momento Venezuela.

El mandatario dijo que el gobierno y el

pueblo salvadoreño espera una pronta solución en favor de los venezolanos, a través del diálogo y el respeto a su Constitución.

El país realizó las gestiones necesarias para desarrollar este encuentro, debido a que El Salvador ostenta la presidencia pro t mpore de la CELAC.

■ Conversatorio con municipios priorizados PESS



En agosto, la Secretaría de Gobernabilidad y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), como Secretarías Ejecutiva y Técnica respectivamente del CNSCC, realizaron el conversatorio “Fortalecimiento de Capacidades para la Gobernabilidad Democrática en los municipios priorizados por el Plan El Salvador Seguro (PESS)”, con el objetivo de fortalecer la gobernabilidad democrática de 26 municipalidades a través de herramientas que les permita instalar reglas claras de diálogo democrático y la consecución de acuerdos, para hacer efectivos la implementación de los planes de prevención.

En ese sentido las municipales conocieron



la propuesta de contenido para una Guía Práctica de Diálogo y Negociación para la Gobernabilidad Democrática en los Gobiernos Locales, que busca ser un instrumento teórico-práctico para fortalecer el diálogo a nivel municipal y fomentar el intercambio de conocimientos y buenas prácticas entre Concejos y espacios locales.

■ Diseño programa de apoyo a Concejos Municipales plurales

En junio de 2017, alcaldes y Concejos plurales de municipios priorizados en la fase I y II del Plan El Salvador Seguro, un producto emanado del Consejo Nacional de Seguridad y Convivencia Ciudadana, conocieron el programa de

Apoyo a los Concejos Municipales Plurales.

El programa está encaminado a apoyar el fortalecimiento de las capacidades para el diálogo político, la concertación y

la construcción de acuerdos para la gobernabilidad democrática de las 26 municipalidades prioritizadas para la implementación del Plan El Salvador Seguro.

En dicho encuentro se dieron a conocer los antecedentes y los objetivos del Programa de Apoyo, las actividades realizadas y resultados alcanzados en los 10 municipios de la primera fase, y las proyecciones de trabajo con las otras 16 municipalidades de la segunda fase.



■ Capacitaciones a Concejos Municipales plurales



Durante el período de este informe, la Secretaría de Gobernabilidad acompañó a asesores de la zona occidental, central, paracentral y oriental del Instituto Salvadoreño para el Desarrollo de la Mujer (ISDEMU) y la Corporación de Municipalidades de la República de El Salvador (COMURES), en la realización de una serie de talleres sobre “Diálogo y negociación para la construcción de consensos para la gobernabilidad democrática en los

Concejos Municipales plurales”, en 16 municipios prioritizados del PESS.

Los talleres permitieron desarrollar las capacidades sobre el diálogo democrático y la negociación, como herramientas indispensables para la construcción de acuerdos y resolución de conflictos en los Concejos Municipales plurales; además se abordaron temáticas relacionadas a una efectiva organización y conducción de reuniones para la toma de decisiones y el logro de acuerdos que garanticen una buena gestión municipal.

En diciembre, los asesores del ISDEM y COMURES realizaron un taller que buscó conocer las experiencias obtenidas durante los talleres impartidos en 2017 a los Concejos Municipales plurales sobre diálogo y negociación. Los resultados de este taller servirán para fortalecer y mejorar el trabajo que continuará este año en los municipios prioritizados del PESS.

III. CONSEJOS NACIONALES DE DIÁLOGO

Durante el período de este informe, la Secretaría de Gobernabilidad continuó con su rol de coordinador de los tres consejos de diálogo (CNSCC, CONED y CONASAV), y en su calidad de Secretaría Técnica fortaleció la participación de diferentes sectores en estos espacios creados para generar políticas nacionales, en la búsqueda de contrarrestar los problemas que más atañen a la población en temas de seguridad, educación y medio ambiente.

Este esfuerzo también es acompañado por organismos internacionales como el PNUD, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID); y un grupo de países amigos (Unión Europea (UE), Organización de Estados Americanos (OEA), que apoyan los procesos de diálogo y que fungen como Secretaría Técnica de los consejos.

CONSEJO NACIONAL

DE SEGURIDAD CIUDADANA Y CONVIVENCIA (CNSCC)

Respondiendo al llamado del presidente Salvador Sánchez Cerén de buscar soluciones integrales y sostenibles al problema de la inseguridad en el país, en noviembre de 2014 se instaló el CNSCC, instancia que es coordinada por la Secretaría de Gobernabilidad, e integrada por diferentes sectores que a través del diálogo y la concertación han elaborado estrategias a fin de disminuir los niveles de violencia; un arduo trabajo que ha requerido del esfuerzo y el compromiso de sus integrantes que se caracterizan por ser autónomos e independientes.

■ Firma de Convenio con Colombia



En el marco de una sesión extraordinaria del CNSCC, el Secretario de Gobernabilidad, Hato Hasbún, y el director general de la Unidad para las víctimas de violencia de la República de Colombia, Alan Jara, firmaron un “Memorándum de entendimiento interinstitucional para el intercambio de experiencias, buenas prácticas y conocimientos técnicos”; el Canciller Hugo Martínez fue testigo de honor.

El objetivo del convenio es fomentar y

consolidar la cooperación técnica y fortalecer las capacidades institucionales mediante el intercambio de conocimientos. Además, el país también tendrá el acompañamiento técnico de Colombia para la formulación del marco legal necesario en el tema de la reparación de víctimas, así como en el diseño e implementación de las medidas para la atención, protección y reparación de víctimas con un enfoque diferencial y territorial.

■ Participación en inauguración de jornada nacional para la seguridad

El Subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, participó en la inauguración de la jornada nacional de prevención de violencia, organizado por Corporación de Municipalidades de la República de El Salvador (COMURES).

La jornada, que se realizó desde el 18 de julio al 22 de agosto de 2017, tuvo como objetivo fortalecer las capacidades de los gobiernos locales en el tema de prevención de la violencia; en ese sentido COMURES,

como miembro del CNSCC, dijo sentirse comprometido con apoyar y dar seguimiento a la estrategia nacional de prevención de la violencia y a la implementación del Plan El Salvador Seguro.

En el evento también participaron otros miembros del CNSCC, Diputados de la Comisión de Seguridad



Pública y Combate a la Narcoactividad de la Asamblea Legislativa, representantes del PNUD, de USAID, embajadores, cuerpo diplomático, alcaldes y alcaldesas, Concejos Municipales, entre otros actores clave relacionados a la temática.

■ Semana por la Seguridad y la Convivencia

Del 6 al 10 de noviembre, la Secretaría de Gobernabilidad de la Presidencia, como miembro del Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia, realizó junto con los diferentes sectores que forman parte de este espacio de diálogo, la “Semana por la seguridad ciudadana y la convivencia, en homenaje a don Hato Hasbún. Plan El Salvador Seguro”.

En su calidad de representante de la Secretaría Ejecutiva del CNSCC, el Subsecretario Antonio Morales, explicó que esta actividad tenía como objetivo reafirmar el compromiso del Consejo con un abordaje integral de la seguridad ciudadana que priorice la prevención y que garantice los Derechos Humanos y la atención a víctimas. Además, la semana fue un homenaje a Hato Hasbún quien fue coordinador del Consejo de diálogo, y estuvo al frente de la SEGOB, en donde

trabajó incansablemente en la búsqueda de acuerdos, consensos y conciliación de intereses para enfrentar los principales desafíos del país.

La Semana por la Seguridad fue un espacio en donde a través de foros y conversatorios se abordaron temáticas claves relacionadas a los ejes del PESS, como trabajo territorial y prevención de violencia; atención a víctimas, el rol de la cooperación en la implementación del PESS; la participación de la juventud en una cultura de paz, Derechos Humanos y seguridad en el territorio; el papel de la empresa privada en la prevención y reinserción, y el rol de los medios de comunicación para la construcción de una cultura de paz.

De forma simultánea se realizaron otros conversatorios, convivios y festivales en

municipios priorizados del Plan, como Quezaltepeque, Zacatecoluca, Ciudad Delgado, Mejicanos, Cojutepeque, San Juan Opico, Izalco, Nahuizalco, Ahuachapán y Jiquilisco.

entrega de 24 planes territoriales, de la fase III del Plan El Salvador Seguro, y la presentación del índice de priorización municipal. A través de estas actividades se identificaron avances y retos en la implementación de las acciones contempladas en este plan de país.

La Semana por la Seguridad finalizó con la



■ 24 alcaldías se sumaron a fase III de implementación del PESS



En noviembre de 2017, 24 municipios se sumaron a la estrategia de seguridad propuesta por el CNSCC; con lo que se cumple la meta de 50 territorios priorizados quienes ya cuentan con tareas claras y concretas enfocadas en los cinco ejes, en donde la prevención es la base de las acciones propuestas por el espacio de diálogo.

En un acto público, el presidente Salvador Sánchez Cerén presenció la entrega que hicieron los alcaldes al CNSCC de 24 planes municipales de la fase III del PESS. Los planes corresponden a las alcaldías de Atiquizaya, Armenia, Acajutla, Ciudad Arce, Coatepeque, El Congo, Metapán, Santa Tecla, La Libertad, Zaragoza, Panchimalco, Tonacatepeque, Ilopango, Santo Tomás, Ayutuxtepeque,

Cuscatancingo, San Marcos, Nejapa, Guazapa, San Luis Talpa, San Pedro Masahuat, Santa Cruz Michapa, Tecoluca y La Unión.

La entrega de los planes se realizó en el marco de la Semana por la Seguridad y la Convivencia Ciudadana, dedicada a Hato Hasbún, en homenaje a su legado al diálogo democrático y su especial aporte a los consejos nacionales de diálogo.

Los 50 planes municipales fueron formulados con la participación de actores locales, convocados por los Comités Municipales de Prevención de la Violencia, para identificar poblaciones y sectores que requieren acciones y atención inmediata.

■ Municipios priorizados dedicaron obras en memoria del Secretario Hasbún

De forma paralela a las actividades realizadas en San Salvador durante la Semana por la Seguridad y la Convivencia, los municipios priorizados de Mejicanos y Zacatecoluca inauguraron obras en homenaje a Don Hato Hasbún, los cuales fueron construidos con fondos de la Contribución Especial para la Seguridad y Convivencia Ciudadana (CESC).

En ese sentido, el alcalde de Zacatecoluca, Salvador Hirezi, inauguró el Polideportivo “Hato Hasbún” de la colonia San Antonio; mientras que el alcalde de Mejicanos, Simón Paz, el

complejo deportivo “Hato Hasbún”, ubicado en la Avenida Juan Aberle y 4ª. Calle Oriente de dicho municipio.

Ambos espacios fueron construidos gracias a la articulación entre gobierno central y las alcaldías municipales, y buscan habilitar espacios de sano esparcimiento para los niños, los jóvenes y sus familias, los cuales se enmarcan en la ejecución del Plan El Salvador Seguro (PESS), que establece transformar las condiciones y la calidad de vida de los habitantes.



■ Secretario Hato Hasbún homenajead por consejeros

En septiembre de 2017, el presidente Salvador Sánchez Cerén, junto a los miembros del CNSCC rindieron un homenaje póstumo al secretario de Gobernabilidad, Hato Hasbún, quien falleció el 30 de agosto de 2017.

En una sesión plenaria especial, los consejeros destacaron el trabajo del funcionario y lo calificaron como un maestro, un luchador social y un funcionario público cuya labor se inspiró en ideales de justicia social.

En la misma actividad, el mandatario nombró a una de las instalaciones de Casa Presidencial “Salón de Usos Múltiples Hato Hasbún”, como un homenaje al trabajo humanitario y social realizado por quien fuera funcionario del Gobierno desde 2009 hasta 2017.



■ Gobierno rinde cuentas sobre la inversión con fondos CESC

En octubre de 2017, las instituciones encargadas de ejecutar los proyectos de seguridad financiados con fondos de la Contribución Especial para la Seguridad y Convivencia Ciudadana presentaron un informe de inversión de estos al CNSCC, ya que es la entidad

encargada de auditar el uso de éstos.

El Ministerio de Justicia y Seguridad Pública (MJSP) y el Ministerio de Hacienda (MH), explicaron a los consejeros que más de \$93,5 millones han sido asignados por el gobierno al

financiamiento de acciones de seguridad en los cinco ejes del Plan El Salvador Seguro, de enero a septiembre de 2017: Prevención de violencia, control y persecución penal, rehabilitación y reinserción, atención y protección a víctimas, y fortalecimiento institucional.

Los más de \$93 millones sobre los que se rindió cuentas corresponden a la asignación contemplada en los tres decretos legislativos,

en los cuales los Diputados establecieron el uso de estos fondos para los primeros nueve meses del año (un decreto por trimestre). Un cuarto decreto (correspondiente al último trimestre) establece una asignación por \$17,754,300, haciendo un monto total de asignaciones para el 2017 de \$111,315,722.



■ Municipios priorizados invierten en espacios de sana convivencia



Los fondos de la Contribución Especial para la Seguridad Ciudadana y Convivencia continúan invirtiéndose en proyectos que benefician a niños, jóvenes y adultos de los sectores priorizados por el Plan El Salvador Seguro.

En ese sentido, en agosto de 2017, el municipio de Sonsonate inauguró el Complejo Deportivo El Cebollal, en la colonia Belén, un espacio de sano esparcimiento digno que está beneficiando a más de 7 mil habitantes.

El Complejo cuenta con cancha de fútbol, aceras peatonales, arriates, cinco áreas de convivencia para todas las edades, graderíos con servicios sanitarios, juegos infantiles, glorieta, máquinas para ejercicios e iluminación.

Para la ejecución de esta obra, la Secretaría de Gobernabilidad transfirió \$149 mil 900 provenientes de la contribución especial, dándole cumplimiento a lo establecido en el Decreto Legislativo número 510, numeral IV, con fecha 12 de octubre de 2016.

Por otra parte, municipios como Mejicanos y Zacatecoluca también han inaugurado obras con dichos fondos, que buscan financiar la ejecución de acciones enfocadas en la prevención de violencia y la seguridad ciudadana, a fin de fortalecer y dinamizar los espacios públicos de calidad y seguros, acciones contempladas en el eje uno del PESS.

■ Alcaldías firman convenios con el gobierno para dinamizar espacios públicos



En presencia del presidente de la República, Salvador Sánchez Cerén, el Subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, y los alcaldes de seis municipios priorizados del PESS, firmaron convenios de cooperación para transferir \$950 mil; con fondos provenientes de la Contribución Especial para la Seguridad Ciudadana y Convivencia, para ser invertidos en la generación de espacios de sana convivencia.

Los municipios beneficiados fueron: Izalco

(\$160 mil), Ahuachapán (\$160 mil), Quezaltepeque (\$160 mil), Santa Ana (\$150 mil), Nahuizalco (\$160 mil) y San Juan Opico (\$160 mil). Para obtener estos fondos las alcaldías presentaron carpetas técnicas en las que detallaron las obras a realizar en sectores priorizados dentro de cada municipio; y que además deben contribuir al encuentro, la integración y la transformación de la vida de las personas, principal objetivo del componente uno del PESS, referente a la prevención de violencia.

■ 26 municipios priorizados PESS intercambian experiencias

En una sesión especial del CNSCC, en mayo de 2017, los alcaldes de los 26 municipios priorizados del PESS expusieron sus experiencias de éxito en la implementación en el territorio de acciones enfocadas

en los cinco ejes del Plan, especialmente en el tema de prevención de violencia.

Durante el encuentro se destacó lo importante que es el liderazgo de los ediles, ya que



son quienes están a la cabeza de los planes territoriales, lo que allana el camino para alcanzar los logros que se traducen en la reducción de los homicidios en cada territorio.

Además, los alcaldes de la primera fase del PESS (Zacatecoluca, Colón, Mejicanos, Ciudad Delgado, Jiquilisco, Sonsonate, Santa Ana, San Salvador, Soyapango y Cojutepeque) reportaron los avances que en sus municipios ha permitido

la ejecución de las acciones del Plan.

Los municipios de la segunda fase (Ahuachapán, Chalchuapa, Nahuizalco, Izalco, San Juan Opico, Quezaltepeque, Apopa, Olocuilta, San Pedro Perulapán, San Martín, Santiago Nonualco, Ilobasco, San Vicente, Usulután, Conchagua y San Miguel) cuentan desde diciembre de 2016, con su plan territorial y en 2017 iniciaron su etapa de implementación.

■ Visitas territoriales en municipios de primera fase PESS

En mayo de 2017, la Comisión de Seguimiento y Articulación y otros miembros del Consejo finalizaron las visitas territoriales en los primeros 10 municipios priorizados del Plan El Salvador Seguro.

Los últimos encuentros se realizaron en las alcaldías de Jiquilisco, Santa Ana y San Salvador, en donde se dieron a conocer los

avances y desafíos del plan territorial; además los consejeros dieron respuestas a inquietudes y demandas de sus habitantes y se estimularon los procesos de rendición de cuentas.

En ese sentido, Jiquilisco destacó significativos avances en la recuperación y dinamización de espacios públicos, que se reflejan en la construcción de una cancha de fútbol, en la Isla



Méndez, y la construcción de muro perimetral en el Centro Escolar La Papalota, beneficiando a la población docente y escolar y generando mayores condiciones de seguridad.

Por otra parte, el municipio de Santa Ana reportó que en 2016 hubo una disminución del 34% en las cifras de los homicidios en comparación con 2015; y en el componente educativo del Plan informaron que se logró reincorporar al sistema educativo a 324 estudiantes gracias al programa modalidades flexibles; más de 4 mil estudiantes provenientes de 10 centros escolares fueron beneficiados con el proyecto de Habilidades para la Vida; entre otros avances.

Mientras tanto, la alcaldía de San Salvador

priorizó 45 comunidades para que se implementaran acciones para atacar las causas que producen los ciclos de la violencia y criminalidad.

Entre los resultados presentados destacan la sensibilización y capacitación de 1,000 estudiantes en cultura de paz y convivencia ciudadana; el borrado de 2,239 grafitis alusivos a grupos delincuenciales; además, la Policía Nacional Civil (PNC) realizó 15,755 patrullajes preventivos; y 322 líderes comunitarios fueron capacitados sobre ordenanza para la convivencia ciudadana.

Con la visita a la comuna capitalina se cerró el ciclo de encuentros con líderes comunitarios y autoridades municipales.

■ Alianza para la Prosperidad respalda PESS

Durante la reunión “Alianza para la Prosperidad del Triángulo Norte”, realizada en junio de 2017 en Estados Unidos, fueron reconocidos los esfuerzos y logros que está teniendo el país con la implementación del Plan El Salvador Seguro y la creación del Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia.

En sesión extraordinaria del Consejo, el

Ministro de Justicia y Seguridad Pública, Mauricio Landaverde, explicó que a nivel internacional fue elogiada la experiencia del país en tema de seguridad y prevención de violencia en el territorio nacional. El funcionario informó además que se continuará recibiendo la ayuda internacional dirigida al país para el fortalecimiento de instituciones vinculadas a la seguridad, como el Órgano Judicial y PNC.

■ Unión Europea ratifica compromiso con planes de seguridad



En sesión plenaria del CNSCC, el embajador de la Unión Europea en El Salvador, Jaume Segura, agradeció la participación que tuvo una comitiva conformada por representantes del Consejo y del gobierno salvadoreño, para sostener reuniones con diversas Comisiones del Parlamento Europeo, en Bruselas, Bélgica, realizado en marzo de 2017.

El diplomático destacó que existe mucho

interés por el trabajo que realiza el Consejo y la implementación del PESS en cuanto a prevención; a partir de eso, se logró la ratificación de compromisos de la Unión Europea en apoyo al CNSCC y al gobierno, a través del respaldo que dan como parte de la Secretaría Técnica de este espacio de diálogo y, principalmente, mediante el apoyo financiero que se dará al eje de prevención de violencia del Plan.

■ CNSCC mantiene reuniones con diputados de Asamblea Legislativa



En febrero de 2017, una comitiva liderada por el Secretario de Gobernabilidad, Hato Hasbún, en su calidad de coordinador del Consejo, y otros miembros de este espacio de diálogo, mantuvieron una reunión con los Diputados de la Comisión de Seguridad Pública y Combate a la Narcoactividad de la Asamblea Legislativa.

En el encuentro, tanto los Diputados como la representación del CNSCC, intercambiaron opiniones sobre las reformas propuestas por diversos partidos políticos a la Ley de Contribución Especial para la Seguridad Ciudadana y a

la Ley Contribución Especial a los Grandes Contribuyentes para la Seguridad Ciudadana.

En ese sentido, los miembros del CNSCC destacaron la necesidad de continuar orientando los fondos de ambas contribuciones hacia los programas de prevención de la violencia.

Por otra parte, en mayo de 2017, miembros del Consejo fueron recibidos por la misma Comisión para analizar la propuesta de distribución de los recursos económicos obtenidos de las contribuciones especiales para la seguridad.

■ Consejeros reciben visitas especiales

Durante el período de este informe, la Secretaría de Gobernabilidad y los demás integrantes del Consejo, recibieron en el pleno la visita de expertos en el tema de seguridad, quienes compartieron sus experiencias y también conocieron los esfuerzos

que emanan de este espacio de diálogo.

En enero de 2017, el enviado especial de las Naciones Unidas, Benito Andión, como facilitador para el proceso de diálogo nacional en El Salvador, participó en una sesión, donde



reconoció el trabajo del Consejo y lo calificó como un foro privilegiado, ya que reúne a gran parte de las voluntades salvadoreñas en la búsqueda del bienestar de la población.

Andión fue nombrado el 16 de enero, en el marco de la conmemoración del 25 aniversario del conflicto armado salvadoreño (1980-1992), por el Secretario General de la ONU, Antonio Guterres, para fomentar el diálogo con distintos sectores de la sociedad salvadoreña, con el objetivo de fijar nuevos acuerdos de país.

Por otra parte, en junio de 2017, el coordinador de Geneva Peacebuilding Platform e investigador senior del Centro de Conflictos de Desarrollo y Construcción de Paz del Instituto de Altos Estudios Internacionales y de Desarrollo de Ginebra, Achim Wennman, brindó al pleno una conferencia magistral sobre “Seguridad Urbana y mejores prácticas”.

Wennman compartió algunos elementos importantes que podrían fortalecer el trabajo que ya se impulsa en el país como parte de las acciones del Plan. Asimismo, los consejeros tuvieron la oportunidad de intercambiar comentarios y realizar preguntas al especialista

sobre procesos de diálogo y cómo estos podrían replicarse al contexto salvadoreño. Finalmente, el especialista conoció algunos avances territoriales de la implementación del PESS.

En noviembre, los miembros del Consejo recibieron la visita del director de la Policía de Investigaciones de Chile (PDI), Héctor Espinosa Valenzuela; dicha participación fue agradecida por el subsecretario Antonio Morales, ya que aseguró que con ello se destaca el apoyo y la colaboración de la PDI para el fortalecimiento de las capacidades de las instituciones de seguridad en El Salvador.

Durante su intervención, Espinosa indicó que en su país el trabajo de las instituciones de seguridad se basa primordialmente sobre cuatro pilares: la ética, probidad y el respeto a los Derechos Humanos.



CONSEJO NACIONAL DE EDUCACIÓN (CONED)

Durante el período de este informe, la SEGOB acompañó el trabajo que se realizó en el seno del CONED, quien garantizó la articulación de los diferentes sectores que conforman este espacio de diálogo, con el fin de promover y facilitar el diálogo y la concertación para alcanzar acuerdos nacionales sostenibles de corto, mediano y largo plazo en materia educativa, tal y como se establece en el Decreto No. 57, que dio vida a este espacio en 2015.

El Consejo continúa generando una correlación de fuerzas entre diferentes sectores, como academia, centros de pensamiento e investigación, organizaciones no Gubernamentales relacionadas con el área educativa, personas con capacidad, experiencia y especialización en el área de educación, gremiales y organizaciones sindicales, sector municipal y empresarial, partidos, iglesias, medios de comunicación, organismos internacionales y cooperantes.

■ Avances a un año de implementación del Plan El Salvador Educado (PESE)



Durante una sesión especial, presidida por el Subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, y que contó con la participación del presidente de la República, Salvador Sánchez Cerén, el CONED

presentó un informe de los principales avances en la implementación de PESE.

Con respecto al desafío uno, referente a escuela libre de violencia y eje central de la prevención,

se destacó el inicio de la construcción de una Política Nacional de Convivencia, que cuente con acciones para mejorar la convivencia en el entorno escolar.

En el desafío 2, Docentes de calidad, se ha implementado un Plan Nacional de Formación de Docentes; además se trabajó en la hoja de ruta para mejorar la formación inicial docente, fortaleciendo a la fecha las competencias de más de 33 mil maestros.

Además, unos 4,500 estudiantes han sido reincorporados al sistema educativo mediante el proyecto de flexibilización de la educación en los primeros 10 municipios priorizados en el Plan El Salvador Seguro, y se trabaja en la expansión del modelo de Escuela Inclusiva de Tiempo Pleno, como respuesta al desafío cuatro, que busca brindar oportunidades para que todas las niñas y niños alcancen

12 grados de escolaridad.

Mientras tanto, en el desafío cinco, enfocado a la educación superior, se trabaja en la construcción de una política con acciones claves enfocadas a este nivel educativo y se amplió el acceso mediante la apertura de siete carreras de la Universidad en Línea, ejecutada a través de la Universidad de El Salvador.

Para los próximos años el Plan enfrentará importantes retos, entre los cuales se ha identificado la importancia de adoptar el PESE como una política de Estado; promover el financiamiento de la educación y la necesidad de fomentar la articulación con los diferentes actores en el territorio, en especial con las municipalidades, empresa privada y ONG, comprometidos como sociedad por el impulso de una educación de calidad.

■ Priorizan acciones de desafíos plasmados en PESE



Con el objetivo de avanzar en la implementación del Plan El Salvador Educado en los territorios, la Secretaría de Gobernabilidad fue parte del trabajo, junto con los consejeros, de priorización de las acciones y análisis de las estrategias para su financiamiento.

El Ministerio de Educación (MINED) identificó 88 municipios sin intervención de



programas enfocados en la primera infancia, por lo que solicitó el involucramiento de los diversos actores a través de alianzas en el territorio para incrementar la cobertura.

En el desafío de “Doce grados de escolaridad universal”, el MINED informó que se priorizarán cuatro acciones del Plan referidas a la transición de tercer ciclo a educación media, oferta de modalidades flexibles, programas de empleo juvenil y alianzas con el sector privado.

En el desafío “Educación superior para un país productivo, innovador y competitivo”, el Ministerio ha priorizado tres acciones relacionadas con un incremento del 3% en el presupuesto para la Universidad El Salvador (UES), el establecimiento de un sistema de evaluación integral de la educación superior y técnica y tecnológica y el aumento al presupuesto para el fondo de investigación en educación superior.

En el desafío seis sobre “Infraestructura acorde a una educación integral”, se priorizaron cuatro acciones: el mantenimiento preventivo reparación de centros educativos; centros escolares equipados con materiales, recursos y servicios para el aprendizaje; legalización de inmuebles a favor del MINED en el Centro Nacional de Registros y estudios de oferta y demanda de servicios en los centros educativos.

Entre las metas que se han propuesto en este desafío se encuentra la reparación del inmobiliario de 343 centros escolares; el mantenimiento preventivo y correctivo a 644 centros educativos; proporcionar internet 1,480 centros escolares y ensamblar más de 25 mil computadoras. Además, la legalización de 100 inmuebles, inversión para mejoramiento de 343 centros escolares ubicados en la franja sur del país.

■ Destacan logros y desafíos en programa presidencial Casa Abierta

El subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, y el ministro de Educación, Carlos Canjura, como representantes de la Secretaría Ejecutiva del Consejo, y miembros de diferentes sectores que lo integran, participaron en el programa presidencial Casa Abierta en julio de 2017.



El Subsecretario Morales destacó que los programas específicos para implementar el Plan a lo largo y ancho del territorio nacional ya fueron diseñados por cada una de las 14 Direcciones Departamentales de Educación del MINED; una tarea que es vital dijo el funcionario.

Por su parte, el Presidente dijo que “la educación en el país tiene que ser de calidad y para que sea de calidad tiene que ser integral, tiene que ser inclusiva, pero no solo una educación que genere conocimiento, sino también que prepare al recurso humano... para que este sea un país productivo, innovador, competitivo”.

En junio de 2016, el CONED entregó al país el Plan El Salvador Educado. Por el derecho a una educación de calidad, que está orientado a establecer el rumbo de la política educativa en el país.

■ Especialistas en primera infancia visitan el pleno de CONED

A través del Fondo de las Naciones Unidas para la infancia (United Nations International Children’s Emergency Fund, por sus siglas en inglés), el CONED recibió la visita del especialista en Primera Infancia de la Universidad de Nueva York y director del Global TIES

for Children Center, Hirokazu Yoshikawa.

El profesor Yoshikawa es considerado uno de los expertos más influyentes en la definición de políticas públicas para promover la igualdad de oportunidades, la reducción de pobreza y

el desarrollo integral de la infancia. Es también asesor en esta materia de los gobiernos de Chile, Uruguay y Colombia en la región latinoamericana, así como de fundaciones como Open Society, Russell Sage, Foundation for Child Development, entre otras.



En su intervención, Yoshikawa reflexionó sobre las opciones para la construcción de una política nacional con programas efectivos en el desarrollo de la primera infancia: justificación, evidencia global, relevancia y financiamiento para El Salvador. Además, destacó que la inversión en primera infancia es primordial para alcanzar el desarrollo de un país.

■ CONED formula aportes para construcción de nuevos acuerdos

En cumplimiento al anuncio del presidente Salvador Sánchez Cerén, que se llevaría a cabo un proceso de construcción de acuerdos de nación sobre los temas cruciales del país, el CONED elaboró una propuesta para este proceso desde el enfoque educativo.



Las propuestas de Acuerdos para Segunda Generación, que fueron entregadas al enviado especial de las Naciones Unidas, Benito Andión, se enfocaron en tres grandes temas: el financiamiento e inversión para lo cual se propone alcanzar de manera progresiva el 7% del PIB para

educación; reconocer en la Constitución el derecho y el deber de recibir educación inicial, media y especial, así como la gratuidad de la educación inicial cuando la imparta el Estado y la adopción del PESE como herramienta política de obligatorio cumplimiento.

■ Consejo potencia participación de sectores en ejecución del PESE

La Secretaría de Gobernabilidad, como miembro del CONED, y las demás instituciones públicas, privadas y de la sociedad civil, involucradas en la ejecución del PESE, participaron en un taller de articulación que permitió conocer el trabajo que algunos sectores ya realizan en el territorio de acuerdo con cada desafío del Plan, y que pueden ser complementadas por otros actores, a fin de unir esfuerzos para lograr las metas propuestas.

El taller realizado fue parte de la ruta de trabajo establecida por el CONED para implementar el plan en los territorios, y participaron alrededor de 30 entidades entre universidades, instituciones del Gobierno Central y organismos de cooperación, entre otros.



En ese sentido, el MINED revisó cada uno de los desafíos y definió sus compromisos para el 2017 y el 2018, por lo que se requirió compartir con otros actores lo que se está haciendo a fin de complementar esfuerzos para cumplir las metas del PESE.

Se espera que las mesas conformadas en este taller de articulación se sumen a la ejecución de las acciones establecidas en el PESE, a través de sus seis desafíos: Escuela libre de violencia, Docentes de calidad, Atención al desarrollo integral de la primera infancia, Doce grados de escolaridad, Educación superior para un país productivo e infraestructura acorde a una educación de calidad.

■ Directores Departamentales conocen Plan El Salvador Educado

En febrero de 2017, la secretaría Ejecutiva y Técnica del CONED realizaron un taller de socialización del PESE, dirigido a directores departamentales del ente educativo y sus encargados de planificación.

El objetivo del taller fue



concienciar a los funcionarios departamentales del MINED acerca de su responsabilidad de contribuir con las actividades de divulgación y de implementación del Plan, con especial énfasis en las acciones que han sido priorizadas en los seis desafíos planteados.

■ Direcciones Departamentos de MINED presentan compromisos y avances



Durante una reunión de la Comisión de Seguimiento y articulación del Consejo, presidida por el Subsecretario de Gobernabilidad Antonio Morales, la Dirección Nacional de Gestión Educativa del MINED explicó que las direcciones departamentales elaboraron una propuesta sobre cómo el plan operativo de trabajo de estas direcciones converge con el Plan El Salvador Educado en cada una de las 4 regiones del país (central, paracentral, oriental y occidental).

Un representante de cada región departamental hizo una presentación de sus planes de trabajo, en los cuales detallaron

las acciones priorizadas por cada uno de los seis desafíos del PESE, la macro actividad a realizar para obtener las metas planteadas y los recursos adicionales y socios estratégicos para la implementación (municipalidades, organismos no gubernamentales, cooperantes internacionales y empresa privada local).

Adicionalmente, informaron sobre las acciones de divulgación del Plan que se están realizando en los territorios con el personal docente, directores e instituciones educativas, a fin de que conozcan el documento e identifiquen los aportes para su implementación.

De acuerdo con un análisis realizado por parte de las direcciones departamentales, la implementación de acciones priorizadas del PESE en sus regiones requiere de una inversión de \$30 millones, destinados a cubrir la demanda para contrataciones de personal especializado, logística, equipo técnico, transporte y otros.

■ Primera Infancia registra avances



Para finalizar el 2017, el CONED recibió un informe del MINED donde se destacó la atención de 22,456 niños y niñas de cero a tres años, como parte de los avances en el tema de Atención a la Primera Infancia, uno de los seis desafíos del plan El Salvador Educado.

Para este desafío, el PESE propone 11 acciones de las cuales fueron priorizadas cuatro: Estrategia Nacional de Atención integral a la primera infancia que garantice su acceso y calidad, con enfoque de derechos, género, inclusión y diversidad; mecanismo único de registro, legalización y acreditación de las modalidades de atención a la primera infancia; plan de expansión progresiva de la educación parvularia de calidad en modalidades alternativas y plan de expansión progresiva de la educación inicial en modalidades alternativas.

En ese sentido, el MINED destacó la ampliación de cobertura del 1.8% al 5.16% que se traduce a la incorporación de 22,456 niños y niñas de 0 a 3 años a programas de educación inicial; además realizó el plan de expansión diseñado a partir de estudio de población infantil 2010-2015 en alcaldía y datos proporcionados por Dirección General de Estadísticas y Censos (Digestyc), además, se desarrolló el censo de niños y niñas atendidos en educación inicial.

Los municipios intervenidos con programas de educación inicial son los priorizados en el Plan El Salvador Seguro, para lo cual se han firmado convenios con municipalidades. El informe también destaca que hasta el momento hay 65 municipios que aún no se ha intervenido con estos planes, lo cual requeriría una inversión de \$705,250.

CONSEJO NACIONAL DE SUSTENTABILIDAD AMBIENTAL Y VULNERABILIDAD (CONASAV)

Para transitar hacia una economía y sociedad ambientalmente sustentable y resiliente a los efectos del cambio climático, el Gobierno del presidente Salvador Sánchez Cerén instituyó en febrero de 2016 al Consejo Nacional de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad, a través de decreto Ejecutivo número ocho, del cual la Secretaría de Gobernabilidad es miembro en su calidad de Secretaría Ejecutiva.

Desde su creación y durante el período de este informe, el CONASAV ha fortalecido el diálogo y la concertación con representantes de diferentes sectores, los cuales participaron de forma activa en la construcción de un plan de país que permitiera darle un abordaje integral de la problemática medioambiental.

■ Consejo revisa borrador del plan El Salvador Sustentable



Durante cuatro jornadas de trabajo, las cuales fueron presididas por la SEGOB, el Consejo realizó la revisión de los 29 acuerdos y 118 metas establecidos inicialmente en el documento preliminar del Plan El Salvador Sustentable, de las cuales emanaron

observaciones que posteriormente fueron incorporadas a la versión final del plan.

A través de un proceso de participación se establecieron cuatro ejes estratégicos: gestión integral del riesgo para la reducción de

desastres y del cambio climático; generación de conocimiento y cultura de sustentabilidad; fomento de la transformación productiva y el fortalecimiento de la institucionalidad pública.

La construcción y validación del Plan requirió del involucramiento del sector público, el financiero, municipal, empresarial y transporte; además de las organizaciones comunitarias e indígenas, iglesias, partidos políticos, medios de comunicación social, organismos internacionales y cooperantes; centros de pensamiento e investigación y organizaciones no gubernamentales.

El Plan El Salvador Sustentable busca ser un instrumento de política pública, que sea un referente y orientador para los



actores claves del desarrollo en El Salvador.

La última revisión del borrador se realizó durante la 13ª sesión ordinaria del CONASAV, a la cual asistieron representantes de la cooperación internacional, cuerpo diplomático, así como integrantes de la sociedad civil.

■ Plantatón 2017 reforestó 202 sitios en todo el país



El 5 de junio de 2017, en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, la Secretaría de Gobernabilidad, como miembro del CONASAV participó en el lanzamiento de la campaña de reforestación “Plantatón 2017”, que tuvo como meta inicial plantar un millón de árboles en 77 áreas degradadas en el país.

La campaña de reforestación sin

precedentes se desarrolló de forma simultánea en los 14 departamentos y tuvo como finalidad rescatar los principales mantos acuíferos.

La Plantatón 2017 fue inaugurada por el presidente de la República, Salvador Sánchez Cerén, en presencia de los miembros del CONASAV, conformado por más de 70 representantes de los diferentes sectores sociales del país, cuerpo diplomático y organismos de cooperación internacional.

En diciembre de 2017, los miembros del CONASAV dieron un informe de resultados sobre la campaña, en donde destacaron que se reforestaron 202 sitios en todo el país con más de 13.7 millones de plantas, superando así la meta inicial; además se recaudó un total de \$45,894.25 producto de donativos procedentes de empresa privada, organismos y particulares, los cuales \$38 mil serían

destinados para la apertura de los 100,000 metros lineales de brechas corta fuego y el resto en acciones de mantenimiento.

La campaña de reforestación fue el primer proyecto de interés nacional surgido en el CONASAV, a través del cual se buscó la sensibilización y movilización de la población hacia el rescate de los principales mantos acuíferos por medio de la reforestación del territorio.

La Mesa de Restauración de Ecosistemas del CONASAV anunció una segunda fase de esta iniciativa a gran escala, que se enmarca en el cuidado y el mantenimiento de los árboles plantados; además los miembros del CONASAV consideraron que la iniciativa debe realizarse anualmente y destacaron la importancia del involucramiento de todos los sectores.



■ Consejeros conocen experiencias de éxito

En 2017 el Consejo recibió la visita de expertos internacionales en temas relacionados al medio ambiente. En ese sentido, en agosto, Paulo Cornejo, director de Mitigación e Inventarios de Chile, brindó una ponencia acerca de la importancia de unificar esfuerzos para dar cumplimiento al Acuerdo de París relativo al cambio climático.

Asimismo, el CONASAV recibió a una delegación de Nueva Vizcaya, Filipinas, liderada por Carlos Padilla, gobernador de dicha provincia, quien dio a conocer la experiencia de ese país en minería metálica. Padilla describió al pleno las

consecuencias de la explotación minera y el efecto generado en las condiciones de vida de las poblaciones próximas al proyecto minero.

La ministra de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Lina Pohl, explicó que una evaluación ambiental estratégica, en la que participaron peritos internacionales de alto nivel, determinó que actualmente el país no tiene las condiciones institucionales, ni ambientales para el desarrollo de una actividad minera. Además, recordó que desde 2009 el gobierno no ha extendido permisos de exploración y explotación.



Carlos Padilla expuso a los consejeros las consecuencias de la explotación minera en Filipinas.

IV. PREMIO SALVADOREÑO A LA CALIDAD

La Secretaría de Gobernabilidad de la Presidencia, través de Es Calidad, Oficina Administradora del Premio, fortaleció el trabajo de planeación, organización, ejecución y control del proceso del Premio Salvadoreño a la Calidad y del Reconocimiento a las Mejores Prácticas.

Durante el período de este informe, Es Calidad proporcionó las herramientas técnicas y de soporte a todos los involucrados durante el proceso. Además, ha continuado con su rol de ser el enlace entre los equipos evaluadores, el Jurado y las organizaciones postulante; también de asesorar a los equipos evaluadores y al Jurado en las diferentes etapas del proceso, con el fin de velar por el fiel cumplimiento de lo establecido en las bases y demás condiciones establecidas.

■ Talleres de evaluadores

En enero, la Oficina Administradora del Premio, realizó un taller estratégico con evaluadores, que tuvo como objetivo conocer las oportunidades de mejora del proceso de evaluación y elaborar propuestas para implementar nuevas estrategias y recomendaciones, a fin de aplicar la mejora continua en las diferentes etapas del proceso del Premio Salvadoreño a la Calidad y el Reconocimiento a las Mejores Prácticas.



■ Lanzamiento Guías de Postulación 2017

Representantes del sector público, privado y académico recibieron las Guías de postulación edición 2017 del Premio Salvadoreño a la Calidad y el Reconocimiento a las Mejores Prácticas; con este evento, realizado en febrero, dio inicio el período de recepción de postulaciones.



beneficios, sistema de evaluación, fases de las evaluaciones, características, entre otros.

Las guías contienen toda la información que los participantes deben conocer para poder participar: el modelo para una gestión de excelencia, importancia del premio, objetivos,

Los galardones buscan promover mejoras en sus procesos y generar una cultura organizacional en función de responder a las necesidades de la ciudadanía con eficacia y prontitud.

■ ES Calidad capacita a empresas privadas y públicas sobre Modelo de Excelencia

Durante el 2017, la Oficina Administradora realizó una serie de talleres dirigidos a la empresa privada para darles a conocer el Modelo Salvadoreño para una Gestión de Excelencia, sus criterios y los pasos para implantarlo.

La empresa Sherwin Williams El Salvador, del sector de la industria de pinturas, conoció el Modelo de Excelencia en la gestión de su organización. Durante el taller se conformaron equipos de trabajo que representaron a las diferentes áreas de la empresa, lo que permitió

que todos aportaran y conocieran más sobre las otras áreas de su empresa; además se capacitó a Laboratorios Teramed.

También se realizaron talleres bilaterales con la Comisión Nacional de la Micro y Pequeña Empresa (CONAMYPE) para dar a conocer las guías del Reconocimiento a las Mejores Prácticas; y con el Centro Nacional de Registros (CNR), quienes comprendieron las bases del Modelo para una Gestión de Excelencia, que fue diseñado con base en

principios internacionalmente aceptados como inspiradores de una gestión de excelencia, validados con experiencias de éxito a nivel mundial y útiles para

ayudar a quienes buscan una guía para el perfeccionamiento de sus organizaciones.

Las instituciones públicas, autónomas y empresas privadas que se suman a este esfuerzo buscan fomentar la cultura de calidad y mejora continua en la gestión de sus organizaciones y potenciar las mejores



prácticas, para ofrecer mejores servicios y productos a los ciudadanos, o clientes.

■ Socialización de Modelo de Excelencia

La Secretaría de Gobernabilidad a través de la Oficina Administradora del Premio, ES Calidad, realizó visitas a instituciones públicas para promover los beneficios del Modelo de Excelencia en sus organizaciones y fomentar el uso de la guía del Reconocimiento a las Mejores Prácticas para la mejora continua de proyectos y prácticas desarrolladas en estas organizaciones. Entre las instituciones visitadas estuvieron el Ministerio de Relaciones Exteriores, Ministerio de Salud, Ministerio de Hacienda y el Centro Nacional de Registros.

Por parte del sector privado, se capacitó sobre el modelo a Laboratorios Teramed, quienes conocieron los beneficios de aplicar el Modelo de Excelencia en su gestión para favorecer una cultura de calidad y mejora continua en sus procesos, servicios y productos que favorezca sus eficiencias y entreguen mejores servicios o productos a la ciudadanía.



■ Es Calidad participa en congreso

Para dar cumplimiento a su rol de promover la adopción de una cultura de excelencia y de mejora continua, la coordinadora de la Oficina Administradora del Premio, Gabriela Bolaños, participó en el VI Congreso de la Universidad Modular Abierta (UMA) denominado “Sistema de Gestión de Calidad y Competitividad Empresarial”, para dar a conocer el Modelo para una Gestión de Excelencia.

Durante su intervención, Bolaños explicó los beneficios de implementar el Modelo en una organización pública o privada; y los principios básicos y criterios que lo conforman; los cuales ayudan a las empresas a realizar un ejercicio



de Autoevaluación que les permite detectar sus fortalezas y oportunidades de mejora.

■ Tres proyectos ganadores en séptima gala de galardones



En diciembre, el Gobierno de El Salvador, a través de la Secretaría de Gobernabilidad y ES Calidad (Oficina Administradora del Premio) realizó la gala de premiación de la edición 2017 del “Premio Salvadoreño a la Calidad y

del Reconocimiento a las Mejores Prácticas”.

En esta séptima edición, el jurado calificador declaró tres proyectos ganadores para el galardón del Reconocimiento a las Mejores

Prácticas: Proyecto “Mejores Prácticas aplicadas a la gestión de medicamentos”, del Fondo Solidario para la Salud (FOSALUD); proyecto “Implementación de la estrategia “Código Rojo” del Hospital Nacional Santa Gertrudis, San Vicente, Ministerio de Salud (MINSAL); proyecto de “Reducción de infecciones en la atención sanitaria de neonatos” del Hospital Nacional San Juan de Dios, San Miguel, MINSAL.



El Reconocimiento a las Mejores Prácticas busca promover una cultura de calidad en las organizaciones; asimismo, con este galardón el Gobierno estimula a las entidades públicas y privadas para que alcancen una gestión de excelencia que contribuya al desarrollo social y económico del país.



Esta distinción busca reconocer el trabajo de los equipos que han generado proyectos vinculados a la mejora de un servicio o producto, en beneficio de la población, alcanzando resultados satisfactorios y que pueden ser ejemplo para otras organizaciones.

■ Reconocimiento a instituciones públicas

En diciembre, la Secretaría de Gobernabilidad y Es Calidad entregaron reconocimientos especiales al Ministerio de Hacienda y al Ministerio de Salud por su trayectoria en la participación a los galardones del Reconocimiento a las Mejores Prácticas y el Premio Salvadoreño a la Calidad, a lo largo de siete ediciones.



V. MISIONES OFICIALES

Durante el 2017 los funcionarios de la Secretaría de Gobernabilidad participaron en diversas misiones oficiales en el exterior, como representantes del gobierno salvadoreño para compartir experiencias, adquirir conocimientos o como parte de los acercamientos que generen apoyos a los diversos planes de país.

■ Gobierno destaca en Bruselas los avances en materia de seguridad

En marzo de 2017, una comitiva del gobierno salvadoreño conformada por el Canciller de la República, Hugo Martínez, el Secretario de Gobernabilidad, Hato Hasbún, y el subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, participaron en una misión oficial a Bruselas, Bélgica; para sostener reuniones con miembros del más alto nivel del Parlamento Europeo y exponerles los logros alcanzados en el país en materia de seguridad, así como estrechar más las relaciones entre el gobierno y la Unión Europea (UE).

Los funcionarios sostuvieron encuentros con la vicepresidenta de la Comisión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad del Parlamento Europeo, Federica Mogherini; con el Secretario General Adjunto para Asuntos Globales y Económicos, Christian Leffer; con



la directora para la coordinación del desarrollo para América Latina y el Caribe, Jolita Butkeviciene; así como también con otros miembros del Consejo Europeo para América Latina y el Caribe.

Como fruto de ese encuentro, se logró la firma de un convenio de cooperación para fortalecer financieramente al PESS, producto emanado del Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana y Convivencia.

En declaraciones dadas por el secretario Hasbún, se refirió a los esfuerzos del gobierno por garantizar que el Plan El Salvador Seguro avance más frente al problema de la inseguridad. En la comitiva también participaron consejeros del CNSCC que representan al sector privado en este espacio de diálogo.



■ Comisionado acompaña a delegación en conferencia de la “Alianza por la prosperidad”

En su calidad de Comisionado Presidencial para la Seguridad Ciudadana y Convivencia, el Secretario Hato Hasbún, fue parte de la delegación salvadoreña que participó en la “Conferencia sobre Seguridad y Prosperidad”, realizada en Estados Unidos en agosto de 2017.



En esa oportunidad, el funcionario acompañó al vicepresidente de la República, Oscar Ortiz; al Ministro de Justicia y Seguridad, Mauricio Ramírez Landaverde; al director de la Policía Nacional Civil, Howard Cotto, y al director del Organismo de Inteligencia del Estado, Edgar Lizama.

El gobierno salvadoreño realizó una exposición detallada de cómo las estrategias, la construcción del PESS y la integración del CNSCC, han permitido resultados sólidos en materia de seguridad.

■ Delegación de Cataluña conoce Complejo San Jacinto

Con el objetivo de compartir experiencias sobre el trabajo que se realiza en el país en el tema de prevención de violencia, el secretario de Gobernabilidad, Hato Hasbún, se reunió con el director general del Ministerio de

Transparencia y Relaciones Exteriores e Institucionales de Cataluña, Manel Vila.

Durante el encuentro, el Secretario le presentó al diplomático el proyecto “Complejo



cultural y recreativo San Jacinto”, el cual fue gestado en el seno de la Secretaría de Gobernabilidad bajo su gestión. Este espacio pretende ser revitalizado y dinamizado para convertirse en un parque Metropolitano integral, que contribuirá en la prevención de la violencia en esa zona.

■ Subsecretario participó en Conferencia sobre prevención del crimen y la violencia

El subsecretario de Gobernabilidad, Antonio Morales, fue invitado junto a otros funcionarios de gobierno salvadoreño y representantes del sector privado, a participar en la Sexta Conferencia de Prevención del crimen e intervención de Pandillas, organizada por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo, (USAID), en Estados Unidos, realizado en mayo de 2017.

El encuentro tuvo como objetivo conocer diferentes experiencias enfocadas a coordinar esfuerzos público-privado en el tema de prevención y combate a la delincuencia, como

una estrategia innovadora para reducir la violencia en las comunidades.

A la conferencia donde asistieron también políticos, líderes comunitarios, organizaciones de la sociedad civil, jóvenes, profesionales y expertos en tema relacionados a la prevención de la violencia en las comunidades, se abordaron diferentes temáticas, entre ellas los esfuerzos enfocados a víctimas y sobrevivientes de la violencia, prevención de pandillas y desarrollo comunitario.

■ Reunión en Canadá sobre trabajo en prevención de violencia

En octubre de 2017, el subsecretario Morales participó en la “8th Milestones of a Global Campaign for Violence Prevention Meeting”, organizada por el World Health Organization, en Canadá, donde dio a conocer el trabajo y

la experiencia del CNSCC como un espacio de diálogo para la formulación y promoción de soluciones a la problemática de la inseguridad ciudadana, y su principal resultado, el Plan El Salvador Seguro.



SECRETARÍA DE GOVERNABILIDAD DE LA PRESIDENCIA

 /SEGOBsv

 @SEGOB_sv

 segob@presidencia.gob.sv

Alameda Dr. Manuel Enrique Araujo, No. 5500,
San Salvador, El Salvador. Teléfono 2248-9180